



GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 5 DE AGOSTO DE 1785.

Constantinopla 10 de Junio.

Jamas hubo en el Ministerio Otomano revolucion mas general que la seguida á la muerte del último Gran Visir Halil-Hamed. Cada día hay nuevas mudanzas en todos los ramos del Gobierno. De los antiguos empleados unos solo pierden sus empleos, otros van á destierro, y algunos pagan con la cabeza su amistad con aquel Ministro; desmintiendo estas escenas sangrientas, harto raras en los últimos reynados, el concepto que iba formando la Europa de que se suavizaban las costumbres Otomanas. Raif-Ismael, que siendo Reis-Effendi pasó al Gobierno de Belgrado (de donde el Visir Halil lo promovió al de Negro-Ponto) hallándose de camino para este último destino, recibió orden del Sultan para ir desterrado á Chipre luego que entró en el Ministerio el actual Visir; pero receloso de que pasase á mas su desgracia, en lugar de ir al destierro, se dirigió hácia Albania al frente de 600 hombres de su confianza. No tardó en irle á los alcances el Capigi Bachi Ali-Bey, quien el 12 de Mayo le sorprendió en Delpina, poniéndose ántes de acuerdo con los Xefes del pueblo para que le auxiliasen contra la guardia del Baxá, á la qual alojaron con cautela á quanta mayor distancia pudieron de él. Sin embargo con los pocos que le dexáron para servirle se puso en defensa; pues ya va haciendose rara aquella ciega obediencia, de que aun en tales ocasiones se preciaban antiguamente los fieles Musulmanes. En la refriega recibió un sablazo que le derribó al suelo, y arrojándose al punto sobre él Ali-Bey, le cortó la cabeza, la guardó en un saco (segun costumbre) y montó á caballo con su presa, huyendo á toda carrera de la inútil guardia de Raif-Ismael, que fué siguiendo en vano un rato al Capigi-Bachi. Un criado de este traxo aquí la cabeza del Baxá, la qual se expuso 3 dias al público á la puerta del Serrallo con un letrero que decia: *ser aquel quien con sus vexaciones y concusiones excesivas habia oprimido á los pueblos confiados á sus desvelos, y movido por último una sublevacion en Belgrado.*

Dos Agaes de Genízaros depuestos y desterrados succesivamente á Rodosto han tenido el mismo fin que los dos Baxaes de Belgrado; y como Ali-Bey sigue recorriendo las Provincias, se presume lleve á

su

su cargo otros muchos suplicios de la misma especie.

Tambien ha fallecido el antiguo Mufti , y se ha tenido cuidado de publicar haber sido de muerte natural : sin duda para aquietar toda sospecha al pueblo y á los que sabian se trataba no há mucho de quitarle la vida ; pues aunque los Ministros de la Ley están libres de estas violencias , no faltó quien propusiese le hicieran Baxá de 3 colas para degollarle despues ; á lo qual se opuso fuertemente el nuevo Mufti , quizá por interes propio , temiendo se siguiese con él algun dia el mismo exemplo. Como quiera , no dexa el pueblo de estrañar unos excesos á que ya no estaba acostumbrado.

El Mufti ha prohibido baxo rigurosas penas la lectura de los papeles públicos de Europa que se reciben aquí , en qualquiera idioma que estén escritos : providencia que habia dado ya el Gran Visir Halil-Hamed , pero no se observaba ; ántes al contrario apénas llegaba aquí el correo ordinario Europeo , una multitud de curiosos juntos en varios parages de esta Capital se hacia leer y explicar , por medio de un intérprete , quantas noticias traia.

Stockolmo 14 de Junio.

Despues de haber revistado el Rey en Helsimburgo sus tropas de Scania , partió de allí el 5 de este mes , y continuó su viage por Malmoe , Christianstadt y Carlsrona , de donde pasará á Finlandia.

En esta casa de moneda se han acuñado 8 medallas para completar la série histórica de los sucesos memorables de la vida de S. M. Comprehenden los mas notables ocurridos desde el año de 1768 hasta el de 1779.

Ratisbona 2 de Julio.

En las juntas de la Dicta de 30 de Mayo , y 3 y 6 de Junio aprobáron los 3 Colegios del Imperio los convenios de cambio y límites ajustados entre la Corona de Francia , el Príncipe de Nassau-Wueyburgo , el Príncipe Obispo de Basilea , y la Casa de los Condes de la Leyen , acordando pedir la ratificacion de S. M. I. en calidad de Xefe del Imperio.

El ingreso de la Cámara Imperial de Wetzlar subió el año último á 109,453 *rixdalers* , y los gastos á 91,405. En el dia tiene en caxa 266,443 ; y se la deben , 547,750 por atrasos de contribuciones.

Viena 6 de Julio.

El número de criaturas nacidas el año pasado en el Austria ulterior , es á saber en las Provincias de Stiria , Carintia y Carniola , y en los países incorporadas con ellas , subió á 52,961 : el de muertos á 36,908 personas ; y los matrimonios á 12,317. Con arreglo á estos datos se regula , segun los cálculos de aritmética política , ser la actual poblacion de aquellas Provincias 1,332,660 almas.

Francfort 8 de Julio.

El Elector Palatino y de Baviera se restituirá á Munich dentro de 8 á 10 dias ; y sin duda su llegada á aquella Capital pondrá fin á todas las voces esparcidas de algunos meses á esta parte sobre el trueque de

de aquel Ducado por los Países-Baxos Austriacos , tranquilizando á los Bávaros , y quitándoles el recelo de pasar á la dominacion Austriaca. Los Gabinetes de Viena y Petersburgo muestran obrar acordes en quantas precauciones toman para desmentir pública y solemnemente semejantes rumores , los quales sin embargo se fortifican mas cada dia.

Lóndres 15 de Julio.

La Cámara alta ha procedido por fin definitivamente al exámen de cada uno de los artículos del reglamento de comercio entre la Gran Bretaña é Irlanda ; y aunque el partido de la oposicion ha dirigido sus mayores esfuerzos á que se hiciesen en varios de ellos alteraciones y modificaciones esenciales , todo ha sido en vano , quedando plenamente victorioso y triunfante el Ministerio. Transigido este negocio en el Parlamento Británico , trabaja el Ministerio en que se zanje igualmente en el Hibernico , con cuya pluralidad cuenta. Desde luego se ha acordado se proceda á imprimir quanto ántes el *Bill* relativo al asunto , y así que lo esté daremos su contenido al público , extractándolo , ó poniéndolo á la letra segun convenga.

En la última revista del Parque de artillería exáminó muy despacio y aprobó mucho S. M. un nuevo cañon inventado por el Coronel Williams ; el qual y su cureña tienen entre otras ventajas sobre los conocidos , la de su gran ligereza , y por consiguiente su mayor facilidad para el transporte : de manera que marchó desde Winchester á Souphanton , que hay 12 millas , en una hora y 12 minutos ; y anduvo las 72 millas que dista el mismo Winchester de Woolwich en 20 horas , tirado siempre por unos mismo caballos.

Segun avisos de América todas las tribus Salvages establecidas ó vagantes desde las cataratas del Niágara hasta el Misisipí , han hecho entre sí mutua alianza contra los nuevos Estados Unidos ; proyectando hostilizarlos en las fronteras á fines de año. A la partida de esta noticia habia ya en movimiento un Cuerpo formidable de Indios de las Regiones del Norte , dispuestos á acometer los establecimientos hechos por los Americanos á orillas del Ohio : llevando ya sorprendidas y asesinadas en su marcha muchas familias.

Cada dia se aumenta el número de artífices y trabajadores empleados en la Isla de Portséa.

Refieren los últimos pliegos de Terranova la feliz llegada del Almirante Campbell á S. Juan con el navio Trusti de 50 cañones. Este Xefe , que es al mismo tiempo Gobernador de aquel establecimiento (segun se practica de algunos años á esta parte que el mando marítimo y terrestre se hallan reunidos en una misma persona) halló todo tránquilo y las cosas en el propio estado en que las habia dexado á su partida : habiendo sido el invierno tolerable , sin mas frio ni duracion que lo regular ; de manera que la pesca empezó bien temprano , y muchos de los navios que invernaron en S. Juan , hallándose en proporcion de dedicarse á ella desde las primeras señales de

volver á apuntar la estacion favorable, completaron prontamente sus cargamentos, poniéndose desde luego en estado de hacerse á la vela para los emporios ó mercados del Mediterráneo, á donde les pareció que llegarían mas ántes, y los primeros. No obstante partieron al mismo tiempo 5 navios Franceses; y quedaban en Miquelon y S. Pedro otros muchos de los que habian invernado en Boston, Salem, y en los puertos del nuevo Hampshire.

A primero del corriente hubo en Ashburton un incendio que reduxo á cenizas 20 casas, y á haber acaecido de noche hubiera acabado con todas las del pueblo.

Filadelfia 21 de Mayo.

Anoche llegó de la Havana aquí D. Diego Gardoqui, Encargado de Negocios de la Corte de España cerca de los Estados-Unidos Americanos.

Las ventajosas ganancias, con que han vuelto de la China los dos primeros navios de esta República que fueron al Asia, animan á equipar otros muchos para el mismo viage; contribuyendo no poco á alentar á los emprendedores la noticia de los generosos y fieles servicios que los Franceses establecidos en aquellas costas hicieron á nuestros primeros navegantes.

En Alexandria, Ciudad de Virginia, va á plantearse la navegacion interior por el rio Potowmack, de cuya importante obra se encargarán las Provincias de Virginia y Mariland como las mas interesadas en que tenga efecto.

Los Bostoneses toman nuevas medidas para hacer decaer el comercio Británico en beneficio del suyo, apropiándose las ventajas de aquel.

Haya 18 de Julio.

El Príncipe Statuder con su muger é hijos llegaron felizmente á Breda el 14 por la tarde; y ántes de ayer salió de aquí para el mismo parage el Conde de Maillebois á fin de acompañar á S. A. en el reconocimiento que va á hacer de las plazas fronterizas.

Ha llegado aquí Mr. Caillart, nuevo Secretario de la Embaxada de Francia, en cuyo empleo viene á suceder á Mr. Berenger, que se restituye á Paris, desde donde pasará á Ratisbona con carácter de Ministro de S. M. Christianísima á la Dieta del Imperio.

Mr. Blanchard y un Oficial de la Legion de Maillebois se remontaron pocos dias hace en un globo aerostático, yendo dentro de una especie de piragua ó bote pendiente de la misma máquina, la qual á la media hora perdió de vista la multitud de espectadores, entre quienes se contaba el Statuder, que quiso seguir á caballo por el camino de Reiswick á los aeronautas. Por un expreso llegado aquí sabemos que baxaron á tierra la misma noche en Zevenhuizen entre Gouda y Rotterdam muy fatigados; y que despues de apearse descubrieron dos ahugeritos en el vértice del globo, lo que sin duda habia sido causa de la dificultad que tuvieron en llenarlo de ayre inflamable. Se que-

xáron de la indiscrecion de la gente, diciendo que á fuerza de tocar y manosear la máquina la habian maltratado.

Mr. Romain, hermano del desgraciado compañero de Mr. Pilâtre, ha abierto en Amsterdam una suscripcion para emprender allí otro viage aéreo á fines de este mes.

Amsterdam 19 de Julio.

Avisan de Paris que apénas supo el Emperador haberse formado una liga en Alemania contra sus designios de engrandecimiento, hizo que sus Ministros en todas las Cortes extranjeras desmintieran ó negaran abiertamente el proyecto que se le atribuía de cambiar los Países-Baxos por la Baviera, declarando no ser su intencion alterar en manera alguna la constitucion Germánica; pues aunque era cierto que este proyecto fué propuesto por el Ministro de cierta Potencia, apénas comprendió S. M. I. que su execucion podria suscitar disputas muy vivas, lo abandonó: y para comprobar que de ninguna manera vituperaba las precauciones de los Príncipes del Imperio en esta parte, estaba resuelto á ponerse al frente de la confederacion dirigida á mantener el gobierno fundamental de Alemania. Ignoramos qué respuesta se habia dado al Emperador; pero se discurre haya sido que respecto á tener jurado desde el acto de su coronacion conservar con todas sus fuerzas la constitucion del Cuerpo Germánico, era inútil entrase explícitamente en esta liga quando por su dignidad Imperial es Presidente ó cabeza nata de todas las confederaciones encaminadas á tan recomendable é importante fin.

Versálles 20 de Julio.

El Conde de Estáing, Vice-Almirante de Francia, á quien ha conferido el Rey el Gobierno de la Turena, vacante por muerte del Duque de Choiseul, ha prestado en calidad de tal juramento en sus Reales manos. El mismo dia tuvo el Conde de Turpin la honra de presentar á S. M. los *Comentarios de César* con notas suyas.

Paris 23 de Julio.

Ha salido un Reglamento señalando el método que deben seguir en la solicitud de gracias y mercedes de qualquier especie los Oficiales militares ó dependientes de Real Hacienda empleados en el Departamento de las Colonias: como asimismo dos Reglamentos del Consejo de Estado, el 1.º reduciendo á 20 sueldos los derechos que se pagaban por cada quintal de cardenillo destilado y cristalizado de la fábrica del Delfinado que se extraiga para países extranjeros; y el 2.º renovando las antiguas prohibiciones de introducir en el Reyno telas de algodón y muselinas procedentes de dominios extraños, á no ser los que traiga de la India el Comercio nacional, y vedando la venta de lienzos pintados, gasa y géneros de lino de fábricas extranjeras; dando el término de un año desde la fecha de este Edicto para el consumo de las ya existentes en el Reyno.

El 3 se hizo á la vela de Brest la esquadra de evoluciones compuesta de 7 buques de guerra. Hallará en el Cabo de Lagos otros

tan-

tantos que han salido de Tolon con el navio de línea *Seduisant*, á cuyo bordo irá Mr. D' Albert de Rioms, Comandante de estas fuerzas navales. Pocos días ántes se habia botado al agua en los astilleros del mismo arsenal de Brest la fragata Proserpina de 40 cañones; é igualmente en la rada de Rochefort el Generoso, navio de 74 cañones y la fragata Pomona.

Al mismo tiempo que el Contralor general ha asignado los caudales para la construccion y obras del puerto de Cherburgo, destinó 6 millones de libras para el restablecimiento del de Dunquerque á fin de ponerle en estado de recibir fragatas de 36 á 40.

Acaba de fallecer á los 84 años Renato Careduc de la Chalotais, Fiscal que fué del Parlamento de Bretaña, uno de los Magistrados más respetados y célebres de este siglo por su integridad, luces, elocuencia y desgracias.

Santiago 7 de Junio.

Premios de la Sociedad económica para la Junta general de 20 de Enero de 87 &c.

Ademas de los premios ofrecidos desde el año anterior, promete desde ahora esta Sociedad los siguientes, por considerarse necesaria esta anticipacion: 300 rs. al que presente la pieza de lienzo mas fina y blanca, con tal que haya sido blanqueada despues de texida, y no en el blanqueadero de la Coruña: 200 rs. al que presente la pieza de lienzo que mas se acerque en todo á la antecedente: 100 rs. á la que mas se aproxíme á esta: 300 al labrador que cogiere mayor cantidad de lino en el año de 86: 200 al que se le aproxíme: 400 al que en el mismo año coja mayor cantidad de cáñamo: 300 al que mas se le acerque; y 200 al que mas se acerque al segundo. El Ministro de la Marina, recomendando á la Sociedad de orden de S. M. el fomento de este cultivo, igualmente que el de la pesca, y plantío de árboles propios para la construccion de obras hidráulicas, se ha servido participarla, que por cuenta de la Real Hacienda se comprará en este Reyno para el arsenal del Ferrol todo el cáñamo que los dueños libremente quisiesen venderle; el qual segun carta del Intendente de Marina, de á cuerdo con la Junta de aquel Departamento, se pagará al mismo precio que el que se acopia en Navarra y Aragon, siendo de buena calidad, y estando gramado, maceado, curado y limpio de arista.

Para la Junta general de 20 de Enero de 88, ademas de los premios ofrecidos desde el año próximo pasado, ofrece nuevamente la Sociedad:

300 rs. al que hubiere sembrado de bellota mayor espacio de terreno, con tal que no baxe de 2 ferrados, cerrándolo con toda seguridad, y teniéndole bien cuidado de segundo año en el de 87: 200 rs. al que en iguales términos sembrase de castaña mayor porcion de terreno: 300 al labrador que plantare, y diere prendidos de segundo año mayor número de olivos, con tal que no baxen de 50, sean de

de ley las estacas, y tengan entre sí la debida distancia, que en tierras de pan llevar y en viñedo ha de ser á lo ménos de 12 varas castellanas; y serán preferidos los que los pongan en dichas tierras: 200 rs. al que en los mismos términos se le aproxíme, con tal que no baxen de 40: 100 al inmediato al segundo, con tal que no baxen de 30. 150 al labrador que igualmente diere prendidos de segundo año mayor número de robles: 100 al que en los mismos términos se le acerque mas, y otro menor prémio al que mas se aproxíme al segundo: 150 al labrador que en los propios términos diere prendidos mayor número de frutales: 100 al que diere prendidos mas despues del primero, y otro prémio menor al que mas se acerque al segundo: 200 al labrador que diere prendidos de segundo año en el de 87 mayor número de castaños, con tal que no baxen de 40: 120 al que mas se aproxíme al antecedente, con tal que no baxen de 30, y otra gratificación al que mas se acerque á este, no siendo ménos de 20 castaños los que haya puesto: 100 rs. al que diere prendidos de segundo año en el de 87 mayor número de nogales, con tal que no baxen de 20; y 2 premios menores para los que mas se acerquen, 300 rs. al labrador que diere prendidos de segundo año mayor número de chopos, alamos negros, fresnos, almeces (llamados en el país *Lamigueiros*) con tal que no baxen de 50: 200 al que mas se le aproxíme, con tal que no baxen de 40: 100 al que se acerque al segundo, siempre y quando no baxen de 30: 200 al que en la inmediacion de esta Ciudad, y á distancia solo de $\frac{1}{2}$ legua plante mayor número de robles, y los tenga prendidos de segundo año en el de 87, con tal que no baxen de 50: 200 rs. al que en los mismos términos, y con las mismas condiciones plante mayor número de castaños.

Para la Junta general de 20 de Enero de 89.

300 rs. al labrador que hubiere puesto mayor espacio de terreno baldío de pinabetes, con tal que no baxe de 6 ferrados en sembradura, teniéndolos bien cerrados, y en buen estado de tercer año en el de 88: y 100 rs. al que mas se le acerque, con tal que no baxe de 4 ferrados. = Entendiendo la Sociedad que muchos labradores se retraen del plantío de árboles, escarmentados de las vejaciones que ántes de ahora se dice cometian algunos asentistas y cuerpos, que pretendian tener privilegio para cortarlos, y aun obligarles á conducir los árboles contra su voluntad y por unas tasas arbitrarias; si á pesar de las repetidas órdenes Reales y de la ilustracion de dichos cuerpos, alguno prosiguere en tan perjudiciales hechos, la Sociedad tomará á su cargo la defensa, y aun acudirá á los pies del Rey para el remedio de este abuso, siempre que qualquiera dueño le haga constar semejantes procedimientos. = Las Memorias y obras de industria, por que se pretenda algun prémio, han de ser presentadas en la Secretaría de la Sociedad ántes del 1º de Diciembre inmediatamente anterior á la Junta en que dicho prémio haya de ser adjudicado, guardándose en quanto á las Memorias las formalidades de estilo.

Cádiz 26 de Julio.

Anteayer fondeó en este puerto el bergantin la Carmelitana procedente de Vera-Cruz y la Havana. Conduce 15⁰ pesos, 250 planchas de cobre, 12,146 arrobas de azúcar y 250 quintales de palo de tinte.

Osuna 27 de Julio.

Nuestro Excmo. Sr. Duque, tan distinguido por su zelo patriótico y genio bienhechor como por su Grandeza, ha asignado 8⁰ rs. anuales para fondo de esta Sociedad económica, y premio á los que mas adelanten en la agricultura é industria. La Sociedad procurará fomentar uno y otro con esta consignacion, y todo cederá en aumento bien merecido de las rentas de S. E.

Madrid 5 de Agosto.

El Rey se ha servido ascender á Coroneles de su Real Cuerpo de Artillería á los Tenientes Coroneles D. Bernardo de Tortosa y Don Gerardo Montaner: á Tenientes Coroneles á los Capitanes D. Andres Aznar, D. Francisco Gonzalez, D. Joseph Federico, D. Antonio Rodriguez Zapata y D. Francisco Lopez; y á Capitanes á los Tenientes D. Joachín Gonzalez, D. Antonio Balaguer, D. Francisco Texo, D. Joachín de Llano, D. Joseph de Porras y D. Luis de Villava.

Asimismo ha conferido S. M. la Intendencia del Ejército y Principado de Cataluña al Comisario Ordenador Baron de la Linde, Contador principal del mismo Ejército.

Manuel Duclos de la Motte, Saboyano, vende el elixir odontálgico, específico útil contra las fluxiones de muelas y dientes, sin arrancarlas, como tambien para la conservacion de las encias, pues con su olor suaviza y hace muy agradable el aliento: siendo tambien preservativo eficaz en los viages marítimos contra el escorbuto, malos ayres &c. Tiene frasquitos de 20, 30 y 60 rs. con la explicacion de su uso. Vive calle de los Tudescos núm. 24 quarto baxo interior. Socorre á los pobres de balde.

Ortopeya universal, ó arte de pronunciar segun los principios físicos elementales, de que pende el modo de articular, hablar, leer y escribir bien &c. demostrado con exemplos en las letras y sílabas de palabras Griegas, Latinas y Españolas: por D. Juan Antonio Valdes. Se vende en la Librería de Baylo calle de las Carretas, y en la de Esparza puerta del Sol.

Verdaderos intereses de la patria, obra compuesta en Frances por el Marques Caracciolo, y traducida por D. Francisco Mariano Nipho. Se hallará con las antecedentes del mismo autor en la Librería de Correa frente á S. Felipe el Real.

Carta de J. V. á un amigo suyo, en la qual con once reparos se manifiestan las dificultades que experimenta la navegacion aérea, en crítica á otro papel intitulado *Nave atmosférica, ó tentativas sobre la posibilidad de navegar por el ayre*. Se hallará en las Librerías de Esparza puerta del Sol, y de Martinez calle de las Carretas. Puede ir en carta.

Ocho contradanzas para guitarra con su acompañamiento de violin. Se hallarán en la Librería de Corominas calle de las Carretas. Su precio 8 rs.